

ROMA, 27 de Diciembre de 1974.-

Mi apreciado Patricio:

Tu carta de fecha 6 del presente, en respuesta a una mía, me exige exponerte una vez más mi criterio sobre la situación del País y del Partido.-No me cabe duda de que seré franco, pero pido a Dios ser también claro y explícito, para saber a que atenernos.-De tu carta desprendo que tu me planteas el sometimiento de mi actuación en Europa a los acuerdos previos de la Directiva Nacional que presides.-En concreto dices: " hemos acordado dar por superadas todas las situaciones anteriores y estableces como norma obligatoria para todos, de aquí en adelante, que nadie puede hacer declaraciones fijando posiciones políticas, ni aún a título personal, sin previo acuerdo de la Directiva Nacional".-Pues bien, cuentas claras hacen las buenas amistades.-Tanto a Jaime como a Tomás, les expliqué con absoluta precisión que yo no me sentiría moralmente obligado a ninguna autoridad partidista que no cumpliera con dos condiciones anteriores e insustituibles: primera, voluntad expresa de no tener con la Junta militar ninguna suerte de relaciones oficiales que demostraran confiar en que los actuales "ocupantes del poder" estuvieran en condiciones de devolver al pueblo los derechos que le fueron usurpados el 11 de Setiembre; segunda, disposición también expresa, no de formar un frente común con otras fuerzas políticas contrarias a la Dictadura, pero sí de coordinar con todas ellas las acciones políticas, de propaganda o de planteamientos conjuntos, que se dirijan a la restauración democrática de Chile.-De estas fuerzas no excluyo a ninguna de las que existieron antes del 11 de Setiembre, salvo a las que pudieran propiciar la acción violenta.-Según todas las informaciones que me llegan de Chile, e incluso tu propia carta las confirma, las dos condiciones antes indicadas, están muy lejos de aparecer contenidas ni siquiera en parte.-Tú hablas de una "estrategia acordada", de la que yo no he recido ni la más pequeña noticia.-Al contrario, he leído declaraciones contradictorias de Senadores, Diputados y Dirigentes, que no tienen inconveniente en protestar por ~~lo~~ ^{otros} que ~~condenan~~ ^{hacen} ~~xx~~ ^{aquello} ~~por~~ ^{después} ~~la~~ ^{de} ~~protestan~~ ^{protestan}.-Yo creo que al Partido no se le une por este camino, sino mas bien se le confunde.-En cuanto a mí, prefiero seguir como estoy; jamás he tomado para nada la representación del Partido.-He mantenido la línea que adopté desde el primer momento y que tú conoces perfectamente bien; es cuestión de que recuerdes lo que conversamos en Chile y vuelvas a leer mi carta de fecha 14 de Mayo.-Cuando "corro con colores propios" lo hago en esa línea, que supongo que tú no me estás pidiendo que abandone.-Lo que pasa, en el fondo, Patricio, es que todavía hay dos posiciones en el Partido, menos contrapuestas (porque ahora frente a la política de la dictadura, hay casi unanimidad), pero siempre subsistentes. Una piensa que esta dictadura puede llevar a la restauración democrática, la otra ~~otra~~ no lo piensa así.-Es mejor reconocer esta realidad, que irá desapareciendo, y obrar sobre esa base.-Esta realidad no

Handwritten initials and marks on the left margin.

no afecta a la unidad profunda del Partido, digamos a su alma, que es lo único que debemos salvar por encima de toda otra consideración, a través de nuestras conductas particulares tomadas a conciencia y cargando con la cruz que a cada cual le ha tocado en suerte.-Todos los sectores democráticos con quienes conversé aquí en Europa comprenden esta situación y se dan cuenta de la conveniencia que hay en tratarse de solucionar el problema de manera que la Democracia Cristiana de Chile preserve su unidad fundamental, como uno de los elementos esenciales para el término de la dictadura y de la posterior restauración democrática de nuestro País.-Puedo asegurarte que, en cientos de ocasiones que no se han publicitado, estos aspectos de nuestro conflicto interno han quedado en evidencia, como elementos de confrontación que no están llamados a dividir al Partido, sino a conservarlo como instrumento de lucha por la restauración de la democracia, que dirimirá sus diferencias cuando pueda hacerlo en libertad.- Debes tener en cuenta también que por estos lados es bastante difícil negar esta realidad interna cuando se han hecho presentes en organismos internacionales connotados elementos de nuestro Partido que han tomado con singular entusiasmo la defensa de la dictadura y de su política.-Veo por tu carta que no le das mucha importancia a esta otra cara de la medalla.-También estas personas crean "hechos consumados".-En síntesis, lamento manifestarte que no puedo, honestamente, aceptar como necesario para reglar mi actuación política el planteamiento de tu carta, que a mi juicio contradice el compromiso que tengo con la Democracia de mi País y con la esencia misma de la Democracia Cristiana, que son superiores al que tu puedes exigirme en las circunstancias actuales.-Esto no quiere decir por cierto (va) que no me considero testarudo), que no procuraré acentuar cada vez más, como he estado haciéndolo, la expresión de todos aquellos puntos en que hay mayores acuerdos, más allá de diferencias que no es el momento de discutir.-Trataré, de esta manera, de armonizar mi posición irrenunciable con los objetivos ^{du-}ros y complejos ~~que ustedes persiguen dentro del territorio de mi País, al cual el señor Pinochet se cree con derecho a impedirme llegar.-~~

De Anita y mío, para Leonor, para tí y para todos los amigos de toda mi vida, un fuerte abrazo de lucha y de esperanza con motivo del AÑO que empieza

(Perdona las emmendaduras)

S/c a E.F.; Tania y Felipe en Chile

Bernardo Neighton